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本报讯 为纪念本片公映40周年、

北京人艺建院70周年，也为了缅怀刚

刚离世的艺术家蓝天野，8月21日，北

京国际电影节“北京展映”在中国电影

资料馆艺术影院上映了《茶馆》修复

版，致敬经典、致敬前辈艺术家。中国

电影资料馆馆长、中国电影艺术研究

中心主任孙向辉，北京人民艺术剧院

副院长霍志静参加活动并致辞。

《茶馆》是剧作、话剧、电影三种艺

术形式均成为经典的艺术珍品。1956
年，老舍先生创作了三幕话剧《茶馆》，

剧作家曹禺说：“《茶馆》是中国话剧史

上的瑰宝，第一幕是古今中外剧作中

罕见的第一幕。”1958年，《茶馆》首次

登上人艺舞台，引发轰动。上世纪 80
年代，《茶馆》代表中国话剧走出国门，

被誉为“东方舞台上的奇迹”，一批批

演员也被观众推崇为“人民艺术家”。

1982年，电影《茶馆》由北京电影

制片厂摄制，谢添执导，于是之饰演的

“王掌柜”、蓝天野饰演的“秦二爷”、郑

榕饰演的“常四爷”、黄宗洛饰演的“松

二爷”、英若诚饰演的“刘麻子”等形象

也因此得以传世。1983 年影片荣获

第三届中国电影金鸡奖特别奖，文化

部1982年优秀影片特别奖。

导演谢添在忠于原剧风格和包容

舞台演出精华的基础上，调动电影表

现手段创造银幕形象，力争电影化的

处理同作者风格、舞台艺术精华有机

结合。他要求演员的表演区别于舞

台，要更自然、生活化；另外他还灵活

利用外景，更合理地扩展了时空；用镜

头放大美丑、贫富、善恶的对比，最终

在保留作品原汁原味的同时，呈现出

了电影的艺术效果。电影上映后，老

舍先生的夫人胡絜青评价道：电影没

有丢掉原著《茶馆》的魂；而热爱话剧

《茶馆》的观众们则评价道：这是老舍

的《茶馆》。

在8月21日晚活动的映前艺术家

沙龙中，出演目前正在上演的经典版

《茶馆》的北京人艺演员冯远征、杨立

新、吴刚等围绕人艺精神传承和角色

塑造等话题进行了分享。

杨立新回忆，1992年《茶馆》谢幕

演出时，观众喊出“是之老师再见了”，

当时于是之眼含热泪。“与老艺术家耳

鬓厮磨的接触永远也不能忘怀，这部

电影对于我们而言，是将经典影像修

复并流传下来，让我们可以通过银幕

怀念他们。”在杨立新的记忆中，“人艺

有两部作品拍了电影，分别是《茶馆》

和《蔡文姬》，都是焦菊隐先生的作品，

一部是现实主义生活化走到极致的作

品，一部则是浪漫主义诗剧，此次修复

版是为舞台艺术插上了高科技的翅

膀。”

冯远征表示，“每一个人艺男演员

都幻想能进入《茶馆》剧组，记得 1999
年宣布我演松二爷时，我却一直不想

演，那时觉得自己是小生，也觉得自己

和黄宗洛老师长得不像。那时一度

想，哪怕跑龙套也不演这个角色，于是

我找了很多人替自己说话。有一天院

长刘锦云给我打电话，说你要演就演

松二爷，不演就写辞职报告。于是我

就成了松二爷，一直演到了现在。”“人

艺在，《茶馆》就得在”，冯远征说，“上

世纪 90 年代人艺也经历了断崖式的

阶段，我们这代人接棒也是颤颤巍

巍。未来三到四年，《茶馆》可能要重

排，但要有一定比例的老演员在，他们

就像定海神针。”

而吴刚则表示，“《茶馆》剧组的所

有演员都非常熟悉，大家都是一家

人。这些年演出每次都有新演员加

入，每场演出我都能看到有年轻演员

在边幕一直看着台上前辈的表演，他

们都是有心人。” （姬政鹏）

本报讯 8 月 19 日下午，由北京

国际电影节组委会指导，保利文化

集团股份有限公司、保利影业投资

有限公司主办，保利乐享文娱科技

（北京）有限公司协办的第十二届

北京国际电影节“电影与科技融合

发展”主题论坛暨保利影业成立 20
周年庆活动在京举办。

中国文联副主席朱彤；国家广

播电视总局政策法规司司长刘俐；

文化和旅游部产业发展司司长缪

沐阳；中央宣传部电影数字节目管

理中心主任张红；北京市广电局党

委书记、局长，第十二届北京国际

电影节组委会副主席王杰群；北京

广播电视台党组副书记、副台长韦

小玉，以及来自行业协会、各高校

的专家学者，导演、制片人、演员，

科技、影视行业负责人等参加活

动。论坛由保利文化艺术总监周

涛主持。

保利集团公司党委书记、董事

长刘化龙为论坛发来寄语，保利集

团公司党委常委、副总经理张炳南

代为宣读。刘化龙向论坛的开幕

表示热烈的祝贺，向保利影业未来

的发展致以美好祝愿。刘化龙表

示，“十四五”期间，保利集团将坚

持聚力发展、科技赋能、文化铸魂，

以讲好中国故事为主旨，创造家喻

户晓的“文化产品”，塑造享誉国际

的“文化精品”，打造千古流传的

“文化经典”。

保利文化集团党委书记、董事、

总经理王波作主题开场致辞，他分

享了关于“电影 + 科技”的三点体

会：一是科技赋能，电影产业实现

自立自强；二是科技创新，电影制

作能力显著提高；三是科技引领，

电影助力消费提质升级。

国家广播电视总局政策法规司

司长刘俐，中国电影科学技术研究

所传输放映技术研究处副处长刘

知一，中国传媒大学党委常委、副

校长段鹏，京东集团副总裁，京东

科技集团京东云事业群总裁高礼

强，保利文化集团常务副总，保利

影业董事长、保利文娱科技董事长

李卫强等分别作论坛主题发言。

圆桌论坛由保利影业投资有限

公司总经理李挺伟主持。北京电

影学院教授、科研处处长刘军，中

影电影数字制作基地副总经理马

平，华为中国战略市场部产业发展

总监任卿，中国华信邮电科技有限

公司创新业务总监张宇，爱奇艺副

总裁、智能制作部负责人朱梁，各

位嘉宾围绕科技赋能电影，结合各

自行业先进经验，对当前 5G 技术、

人工智能、工业互联网等科技“基

建”迅猛发展趋势下，中国电影产

业所要面临的发展机遇和挑战进

行了探讨。

在庆祝保利影业成立 20 周年

签约发布仪式上，共有十个项目签

约。其中“公益电影放映战略合

作”由保利文化与中央宣传部电影

数字节目中心、北京国际电影节组

委会共同签署。是保利文化作为

文化央企对《“十四五”文化发展规

划》“提升公共文化数字化水平”战

略部署的具体贯彻落实。据李卫

强介绍，“保利影业将具体实施该

项目，其中包括投入农村乡镇文化

终端建设，以 5G 数字化赋能公共文

化服务供给，把服务城乡基层特别

是农村作为着力点，不断缩小城乡

之间的数字鸿沟。”

同时，保利文化与北京歌华签

署“影视合作框架协议”；保利影业

与多家单位签署战略合作协议，充

分体现电影与科技融合的新业态

布局。

据李卫强介绍：保利影业成立

20 周年，传承保利集团“红色基因

铸魂、蓝色基因立身”的企业基因，

牢记央企责任使命，坚持内容与科

技融合，发展与责任兼顾：以优秀

作品发出时代强音，以先进技术助

力产业发展。追求卓越、领创美

好，为文化强国建设贡献保利力

量；团结影视、科技各方面力量，全

力投入，为创造光耀时代光耀世界

的中华文化而努力。

（姬政鹏）

本报讯 8 月 20 日晚，第三届庐山

国际爱情电影周“主题盛典”之夜举

行。江西省委常委、宣传部部长庄兆

林；中国文联党组成员、书记处书记，

中国电影家协会分党组书记、驻会副

主席张宏；中国电影基金会理事长张

丕民；电影频道节目中心党委副书

记、总编辑张玲；九江市委副书记、市

政府市长杨文斌；江西省委宣传部常

务副部长郭建晖；江西省委宣传部副

部长吴永明；江西省文化和旅游厅党

组书记、厅长梅亦；江西省文学艺术

界联合会党组书记饶利萍；九江市委

副书记蒋文定；九江市人大常委会主

任廖奇志；九江市委常委、庐山管理

局党委书记、庐山市委书记李小平；

庐山管理局党委副书记、局长，庐山

市委副书记、市长王斌等参加活动。

庄兆林在致辞中说，42 年前，电

影《庐山恋》的上映，把具有人、文、

圣、山四大特点的庐山精美地呈现在

世人面前，使这座文化名山一举成为

人人向往的爱情胜地，也造就了“庐

山恋”这一独特的文化 IP，影响了一

代又一代人。自 2020年以来，庐山已

成功举办两届庐山国际爱情电影周，

向世界展示了新时代中国爱情电影

的丰硕成果，促进了中国与世界电影

文化的交流、交往与合作，进一步彰

显了“庐山天下悠”品牌魅力和美誉

度。这次，众多影视行业头部企业领

军人物和著名导演、编剧、演员远道

而来、齐聚一堂，就中国电影发展等

主题进行庐山论道、展开高峰对话，

交流分享电影创作理念和成果经验，

共同探讨电影艺术的发展之路，必将

为中国电影的高质量发展起到重要

推动作用。

杨文斌表示，九江自古就是江山

眉目之地、真儒过化之域，庐山是九江

的“金字招牌”和“文化地标”，习近平

总书记盛赞“庐山天下悠”。庐山国际

爱情电影周，以爱情为题、以电影为

媒，是一场穿越时空、跨越国界的文化

盛宴，是一场热烈浪漫、甜蜜温馨的爱

情盛典，是一场致敬经典、传承创新的

电影盛会，期待庐山成为爱情电影创

作的“桃花源”、爱情电影营销的主阵

地、爱情电影成长的新坐标。

庄兆林、张丕民、张宏、杨文斌、

郭建晖、张思涛、任仲伦、梅亦、张玲、

饶曙光、李小平共同启动第三届庐山

国际爱情电影周主题盛典。

携手走过 31 年的影坛伉俪张光

北、陈炜，中国电影家协会副主席、上

海电影家协会主席任仲伦，香港电影

人周海媚，青年电影人刘浩存，本次

电影周形象大使孙红雷、王骏迪夫

妇，来自中国台湾的电影人胡慧中，

韩国特效导演尹大元，导演高群书，

电影人王馥荔分别推荐了九部中国

影史经典爱情电影——《五朵金花》、

《庐山恋》、《秋天的童话》、《重庆森

林》、《甜蜜蜜》、《暗恋桃花源》、《大话

西游》、《我的父亲母亲》、《送你一朵

小红花》。当晚正在庐山恋电影院观

看《庐山恋》的幸运影迷揭晓了 2022
年度爱情影片——《爱情神话》。

因执导《秋天的童话》获得第 7届

香港电影金像奖最佳导演奖的张婉

婷、《甜蜜蜜》导演陈可辛、《暗恋桃花

源》中国台湾导演赖声川、《送你一朵

小红花》导演韩延、《爱情神话》导演

邵艺辉特别为主题盛典录制感言。

导演胡玫说，祖国的大好河山给

了她很多创作灵感，绿水青山都是电

影的天然取景地，希望今后能拍摄一

部美好的优秀爱情电影。全国政协委

员、北京电影学院原党委书记侯光明

分享了电影《我的父亲母亲》观后感。

第三届庐山国际爱情电影周主

题盛典包括中国电影非凡十年成就

展示、中国影史十佳经典爱情佳片推

介等环节。李小平现场为孙红雷和

王骏迪颁发第三届庐山国际爱情电

影周形象大使聘书。

第三届庐山国际爱情电影周从 8
月 16 日开始至 22 日结束，为期 7 天，

包括爱情电影展映、致敬经典爱情电

影推荐、爱情快闪暨电影周启动仪

式、庐山国际爱情电影高峰论坛、主

题盛典以及爱·庐山影视短片季六大

主要活动。

第三届庐山国际爱情电影周由

中国电影家协会、中共江西省委宣传

部（江西省电影局）指导，中央宣传部

电影卫星频道节目制作中心、中国电

影基金会、江西省文化和旅游厅、九

江市人民政府主办，中共九江市委宣

传部、九江市文化广电新闻出版旅游

局、庐山管理局、庐山市人民政府承

办，支持单位包括中国电影资料馆、

江西省文联、江西日报社、江西省电

影家电视艺术家协会、腾讯视频、腾

讯直播。 （姬政鹏）

本报讯 8 月 21 日，第三届庐山国

际爱情电影周“庐山国际爱情电影高

峰论坛”在庐山举办。中国电影基金

会理事长张丕民，中国电影评论学会

会长饶曙光，导演、演员郭凯敏，华夏

电影发行责任有限公司常务副总经理

黄群飞，开心麻花影业董事长、《独行

月球》总制片人刘洪涛，与青年导演、

编剧黄斌、孙琳、陆可、孙嵘，以及来自

爱情电影投资、创作、制作、宣传、发行

等领域的众多专家学者参加论坛，围

绕爱情电影的类型特点、繁荣发展与

青春化表达展开讨论。

张丕民在致辞中表示，国内大大

小小的电影节展很多，但真正以“爱

情电影周”命名并持续办下去的并不

多见。希望在各方的努力下，把这个

品牌做好，总结爱情电影的类型特点，

并针对爱情电影展开探讨和交流，发

出关于“爱情电影”的新声音、新观点，

打造爱情电影创作的新高地，把一部

《庐山恋》变成千百部充满浪漫精神和

创新精神的爱情电影。

郭凯敏以“有感于电影《庐山恋》

的美学根脉”为题，表示《庐山恋》上映

之初，“大众美学”聚集了众多观众，让

观众在观影时，实现观看和观赏同步

进行。但随着时间的沉淀，影片的“真

实美学”开始凸显和再现，形成影片内

涵的生命力和延续至今的根脉。“因为

真实，所以大众喜爱，讲好中国故事，

讲好中国爱情故事，是中国电影人、艺

术工作者必须面对的现实，观众喜爱

是最高的奖赏”。

黄群飞认为中国拥有极大规模的

爱情电影市场，今年截至目前全国上

映影片 211 部，其中仅以爱情电影为

主线的影片就有 20多部，国产爱情影

片的优势愈加明显，并多有惊喜。相

比于其他类型，爱情电影具有明显的

话题性、市场性、性价比高、刚性需求

足等先天优势，核心受众与主流观影

人群高度契合。希望未来能够拍出更

多融合多种电影类型、具有历史厚重

感的爱情影片，永远留在观众的记忆

中。

在论坛上，饶曙光表示，目前国内

爱情电影数量维持在高位，但真正叫

得响、传得开、留得下的并不多，需要

创作者找到差异化表达方式，突破原

有既定模式，打造独特性感受，真正实

现爱情电影的高质量发展，在赢得高

票房的同时赢得高口碑。

刘洪涛以开心麻花出品影片为

例，指出不管什么类型的影片，没有情

感，就很难长久，近乎所有类型电影都

离不开爱情元素，并以此作为主要情

绪推动器，与观众产生强烈共鸣。

电影策划、制作人、监制王旭东认

为在创作时，应回归理性，实现“发乎

于情，止乎于礼”的中国式爱情的阐

释，并通过类型的糅合，满足多类型观

众的观影需求。

论坛下半场，讲武生、孙琳 、黄

斌、陆可、孙嵘、李挺伟等爱情电影操

盘者、创作者、投资者等进行了分享与

探讨。

电影发行人、出品人，制作人，北

京聚合影联传媒有限公司总裁讲武生

表示，从观众和消费者的视角出发，第

一类型具有最直接的购票吸引力，强

类型、强情节、强情绪是未来所有电影

的归属，“爱情+“是重要的突破方向。

导演、编剧孙琳结合《好想去你的

世界爱你》的创作经历，表示差异化的

情感体验是尤其重要，而在个人创作

中，倾向于把时代印记和情感体验放

入其中，通过微观视角叠加其他元素，

用结构主义的方式回归电影本体。

导演、编剧、经纪人黄斌通过《暗

恋·橘生淮南》、《最好的我们》等青春

爱情电影的创作经历，直言青春爱情

电影需要在创作时就锚定时效性和仪

式感，不停塑造话题性和观影意识，将

其变为一种功能性需求变。他强调，

爱情电影，是与观众互动的产品，让观

众能够带入自己的经历，启用年轻化

的创作团队和新人演员，是青春化表

达最直接最方便的路径，

保利影业投资有限公司总经理李

挺伟分享了作为投资者，对爱情电影

的主要投资逻辑：好的爱情电影的基

础是好的故事，需要具备“一心三意”，

即有创作初心，故事有意义、有意思、

有意境，从而完成“对情感的创造性表

达”。所有的情感都是时代的投射，优

秀的爱情故事需要有时代的支撑、生

活的质感和创新的表达，让观众在娱

乐感之外，体验感染力和生命力。

论坛结束后，主办方发布了《中国

爱情电影调研报告（2021）》，对爱情电

影的内涵、外延，以及近几年爱情电影

的创作、制作、市场及观众等方面进行

全方位的解析。论坛还发布了 2021
年度爱情电影，其中《爱情神话》获年

度爱情影片，该片编剧邵艺辉获得年

度编剧；沙漠凭《我要我们在一起》获

年度爱情导演，该片女主演张婧仪获

年度爱情电影女演员；王传君则凭《不

老奇事》获年度爱情电影男演员。

此外，活动现场启动了庐山爱情

电影创投基金，意在对优秀爱情电影

创意及团队进行扶持，从影片评估、投

资、制作、宣传、发行等多个层面为落

地庐山的爱情电影保驾护航。黄群

飞、讲武生、李挺伟及庐山发展战略研

究院院长彭中天、庐山发展战略研究

院执行院长端木林、四川省影视艺术

联盟主席张显达、庐山国际会展有限

公司总经理周伟、中国电影基金会电

影投融资发展专项基金总监朱玉卿等

基金意向合作方共同上台启动了基金

的发布。

据悉，本次论坛由第三届庐山国

际爱情电影周组委会联合中国电影基

金会共同主办，中国电影评论学会提

供学术支持，中国电影基金会钟惦棐

电影评论发展专项基金、聚影汇（北

京）影视文化有限公司具体承办。

（姬政鹏）

北影节举办《茶馆》修复版特别放映第三届庐山国际爱情电影周
“主题盛典”举行

庐山国际爱情电影高峰论坛举办

共话爱情电影 聚焦青春化表达
深化科技自主创新 助力电影强国建设

北影节电影与科技融合发展主题论坛举办

左起：霍志静、吴刚、孙向辉、杨立新、冯远征


